
مفھوم جملة الصلة (صلة الموصول)
لة –الاسم الموصول اسمٌ مُبْھَم یحتاج دائما لإزالة إبھامِھ وتوضیح المراد منھ في الكلام إلى جملة تتمم معناه  تسمى جملة الصِّ

التي تتضمن ضمیرا یعود إلى الاسم الموصولِ، كي یُستفاد من الاسم الموصول مع الجملة معنى مفھوم.–

ھذا المفھوم، نفترض أننا نستمع إلى شخص یتحدّث بالكلامِ التالي:ولتوضیحِ 

... شاھدتُ التي
... ودّعَتُ الذي
... استمعتُ إلى الذین
... المذیعةُ التي

فإننا لن نفھم كلامَھ على وجھ الدقة دون أنْ یقول مثلا : شاھدتُ التي قَامَتْ برحلةٍ إلى الفضاءِ، وودّعْتُ الذي عَزّ عََ◌لَيَّ 
والمذیعةُ التي أمامك جَدیدةٌ.وَدَاعُھُ، واستمعتُ إلى الذین أدْلوا بشھادتھم في المحكمةِ أمس،

ولعلّ ما جعل من الكلام غیر المفید السابق كلاما ذا معنى مفھوم ھو الجملة التي أتمت المراد، والضمیر الوارد فیھا والعائد 
ھامھ بھذین العاملین.على الاسم الذي كان مبھما من قَبل، فَزال اب

صلة الموصول
وھي محتاجة إلى ما یزیل إبھامھا، وھو ما –كما ذكرنا –الأسماءُ الموصولة بنوعیھا: الخاص والمشترك، مبھمة المعنى 

وھي محتاجة إلى ضمیر یعود إلى الاسم الموصول. یسمى صلة الموصولِ. لأنّھا تعیّن مدلول الموصول وتوضح معناه.
لة:  إما أن تكون جملة اسمیة أو جملة فعلیة أو شبھ جملة.والصِّ

.فمثال الجملةِ الفعلیةِ : شَكَرْتُ الذي أعادَ الماءَ إلى منزلي
.ومثال الجملة الاسمیة : سَاھَمَ في حملةِ النظافةِ الذین ھم قادرون
جاجةِ ال زرقاءِ.ومثال شبھ الجملة (الجارِ والمجرورِ) : استعملتُ العِطْرَ الذي في الزُّ
: انْظُرْ الصورةَ التي أمَامَكَ ومثال شبھ الجملةِ الظرفیة

واحتوت كلّ واحدة على ضمیر –فالجملتان وشِبّھ الجملة السابقة ، تَضَمّنَتْ كلّ واحدة معنى وَضّح المقصود بالاسم الموصول 
عاد إلى الاسم الموصول.

ثلاثة شروط ھي:یشترط في جملة الصلة سواء أكانت اسمیة أو فعلیة 

. أن تكون جملة صلة الموصول خبریة ولا تأتي إنشائیة. فلا یصح أن نقول : ولا جاءني الذي لیتھ قائم
. أن تكون خالیة من معنى التعجب. فلا یصح أن نقول : جاءني الذي ما أحسنھ
ل. فلا یصح أن نقول : جاءني ألاّ تكون مفتقرة إلى كلام قبلھا، وأن تكون مشتملة على ضمیر یعود على اسم الموصو

الذي لكنھ قائم.

ویشترط في شبھ جملة الصلة بنوعیھا أن تكون تامة، أي أن یكون للوصل بھا فائدة. نحو : أكرمت الذي في بیتك.

وظیفة الجملة الموصولة
تكون الجملة الموصولة حسب موقعھا في الجملة:

.فاعلا. مثال: نجح الذي ھو مجتھد
 .مثال: كوفئت التي في أول القائمة.أو نائب فاعل
.أو مفعولا بھ. مثال: استشر اللذین تثق بھما
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.أو مبتدأ. مثال: الذین داخل القاعة یخرجون
.أو اسما لناسخ. مثال: إن اللواتي استدعین ثلاث طالبات.كان جمیلا ما رسمتھ
.أو خبرا لمبتدأ. مثال: اللبیب من اتعظ بغیره
انت النتیجة ما توقعتھ.إنَّ اللبیب من اتعظ بغیره.أو خبرا لناسخ. مثال: ك
.أو مضافا إلیھ. مثال: كل من یزوروني أكرمھ
.أو اسما مجرورا. مثال: أدِّ الأمانة إلى من ائتمنك
.أو نعتا. مثال: أحترم الإنسان الذي یحترم نفسھ

تنبیھ:

نكرة.الجملة الموصولة لا تكون حالا لأن اسم الموصول معرفة والحال تكون
.الجملة الموصولة بعد اسم معرف تكون نعتا

نماذج من الإعراب
ودّعْتُ الذي عَزّ عليَّ وَدَاعُھُ 

. ودعت : فعل وفاعل
. الذي : اسم موصول مبني على السكون ، في محل نصب مفعول بھ
فعل ماض مبني على الفتح .:عز
: شبھ جملة ، متعلقة بـ عز .علي
: مرفوع مؤخر ، وھو مضاف .فاعل وداع
 ه : في محل جر مضاف إلیھ ، وھو عائد الصلة ، الجملة من الفعل والفاعل صلة الموصول ، لا محل لھا من

الإعراب.

استمعت إلى الذین أدلوا بشھاداتھم

. إلى الذین : الذین اسم موصول على السكون ، في محل جر
الجماعة ، وھي في محل رفع فاعل ، وھو العائد وجملة الفعل أدلوا : فعل ماض مبني على الضم لاتصالھ بواو

والفاعل ، صلة الموصول لا محل لھا من الإعراب.

المذیعة التي أمامك جدیدة

. المذیعة : مبتدأ مرفوع
: اسم موصول مبني على السكون ، في محل رفع صفة .التي
العائد ھو الضمیر في تقف المحذوف .أمام : ظرف مكان منصوب ، متعلق بفعل محذوف تقدیره تقف و
. جدیدة : خبر مرفوع

الذي یربح یحمد السوق

. الذي : اسم موصول مبني في محل رفع مبتدأ
 یربح : فعل مضارع مرفوع ، وفاعلھ ضمیر مستتر تقدیره ھو ، وھو عائد الصلة وجملة الفعل والفاعل لا محل لھا

صلة الموصول .
 ، فاعلھ مستتر .یحمد : فعل مضارع مرفوع
. السوق : مفعول بھ منصوب ، والجملة من الفعل والفاعل والمفعول بھ في محل رفع خبر

رُ  نَسْكُنُ في السّوقِ الذي یُباعُ فیھ السُكَّ

. الذي : اسم موصول مبني في محل جر صفة
. یباع : فعل مضارع مرفوع ، مجھول فاعلھ
ع ، والضمیر في (فیھ) ھو العائد إلى الاسم الموصول .فیھ : شبھ جملة جار ومجرور متعلقان بـ یبا
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.السكر : نائب فاعل مرفوع ، والجملة من الفعل والفاعل ، صلة الموصول ، لا محل لھا من الإعراب

الخلاصة
یحتاج الاسم الموصول إلى صلة وعائد ومحل من الإعراب.

سمى (صلة الموصول)، مثل "جاء الذي أكرمتھ". ولا محل لھذه الصلة ھي الجملة التي تذكر بعد اسم الموصول فتتم معناه، وت
الجملة من الإعراب.

العائد ضمیر یعود إلى الموصول وتشتمل علیھ ھذه الجملة، فإن قلت "تعلم ما تنتفع بھ"، فالعائد الھاء، لأنھا تعود إلى "ما." وإن 
إلى "ما".قلت "تعلم ما ینفعك"، فالعائد الضمیر المستتر في "ینفع" العائد 

شروط الصلة:

 ،أن تشتمل على ضمیر لائق بالموصول، نحو " جاءني اللذان ضربتھما، والذین ضربتھم، جاءت التي ضربتھا
واللتان ضربتھما، واللاتي ضربتھن، وجاء من قام".

.أن لا تكون إلا جملة أو شبھ جملة

ویشترط في الجملة الموصول بھا ثلاثة شروط:

.أن تكون خبریة
.خالیة من معنى التعجب
.كونھا غیر مفتقرة إلى كلام

وكل الجمل التي تلي الأسماء الموصولة ھي صلة الموصول لا محلّ لھا من الإعراب.
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